



あなたのそばで県議会開催の様子(8月 瀬戸内町)



議員へ質問する参加者(8月 瀬戸内町)



議員へ質問する参加者(11月 阿久根市)

あなたのそばで県議会を実施しました

あなたのそばで県議会（そば県）は、県議会議員が県内各地に出向き、皆さまと地域の現状や諸課題、振興策等について直接意見交換を行う取組です。平成23年度から実施しており、今年度は大島地域（瀬戸内町）と北薩地域（阿久根市）で開催しました。当日は、学生をはじめ幅広い年代の多くの方々にご参加いただき、防災や観光、物価高など、各地域における様々な課題等についてご意見をいただきました。

皆さまからいただいたご意見については、本会議での質問や委員会での審査のほか、政策提言等に生かすなど、県政に反映されるようしっかりと取り組んでまいります。

大島地域 in 瀬戸内町

令和7年8月23日（土）
きゅら島交流館

主なご意見

- 島内の災害時の避難場所について
- 瀬戸内町西部地域の活性化に向けた道路整備について
- 大島地域の観光振興について
- 土曜授業の必要性について
- 学校の給食時間について など

※大島地域の開催の模様を、9月に放送した広報番組「県議会レポート」で紹介しました。インターネットで録画配信をご覧いただけます。北薩地域の模様は令和8年2月頃に放送予定です。

北薩地域 in 阿久根市

令和7年11月15日（土）
阿久根市総合運動公園B&G体育館

主なご意見

- 南九州自動車道西回りルートの進捗状況と今後の見通しについて
- 農林水産業の振興に対する地域への支援や補助について
- 学校以外の中高生の居場所、新たな交流の場の必要性について など



中学生が県議会を訪問
議員との意見交換等を実施しました
(関連記事2面)



本年3月に議長としての責任の重さを感じながら、誠心誠意取り組んでまいりました。今年は、霧島連山・新燃岳の噴火やトカラ列島近海を震源とする地震、そして8月の豪雨や台風12号など、多くの自然災害に見舞われた一年でした。特に8月の災害では尊い命が失われる等、甚大な被害が発生しました。一連の災害によりお亡くなりになられた方に対し、心から哀悼の意を表しますとともに、被災された皆様には心よりお見舞い申し上げます。県議会としましては、引き続き、被災された方々が安心して日常生活を取り戻せるよう全力で取り組むとともに、安心・安全な県民生活の実現に向け努めてまいります。

今後とも、県議会が県民の代表機関として、皆様の多様なご要望等を把握し、その負託に応えられるよう努めてまいります。引き続き、皆様のご理解とご協力をお願い申し上げます。



鹿児島県議会議長
日高 滋

議長メッセージ

1面 あなたの声が県政を動かす

2面 県議会この1年の動き

3面 活動レポート！

4面 議員連盟活動など

● かごしま県議会だよりは、点字版、音声版を発行しています。お問い合わせは、県議会事務局まで。



この印刷物は、環境に優しい大豆油インキを使用しています。本文には見やすいユニバーサルデザインフォントを採用しています。

県議会この1年の動き

6月以降、トカラ列島近海を震源とする地震が相次いでいます。7月3日には最大となる震度6弱を観測し、延べ71名の住民の皆さまが島外避難を余儀なくされる状況となりました。長引く地震で不安な日々が続く十島村の皆さまへの支援の気持ちは、長引く地元を訪ね、鹿児島市・鹿児島郡区選出の議員を除く34名からの義援金を贈呈しました。

災害義援金贈呈の様子

十島村へ災害義援金の贈呈
(9月)

12号が県内を直撃。鹿児島市や南さつま市などで複数の河川が氾濫し、住宅の浸水等の被害が発生しました。県議会災害対策協議会では、8月26日に現地調査を実施し、大雨被害を受けた網掛川及び霧島市の導水管破損の被害状況を確認しました。その後の定例会においては、一連の災害による被害状況や復旧に向け引き続き、議論してまいります。



現地調査の様子

大雨による土砂災害の現場(国道223号)

8月8日に、県本土で線状降水帯が2回発生し、土砂災害や河川の氾濫等により、住宅の全壊、損壊や床上・床下浸水等の住家被害の他、断水、道路の通行止め、農地への土砂流入等による農林水産業被害等、姶良市や霧島市を中心とした甚大な被害が発生しました。また、8月21日から22日にかけては、台風12号が県内を直撃。鹿児島市や南さつま市などで複数の河川が氾濫し、住宅の浸水等の被害が発生しました。

女性及び青年の各分野の方々を参考人として意見聴取を実施しました。今後、参考人のご意見等も踏まえながら、議員の定数、選挙区及び選挙区別の議員の数を検討し、令和7年国勢調査の結果に基づき、最終的に令和8年6月頃を目途に取りまとめることとしています。



議員定数等検討委員会における検討の様子

議会中継

本会議及び文教観光委員会(6月)における審議の様子はインターネットで録画配信をご覧いただけます。



令和8年度から全ての常任委員会でインターネット中継を行います。



意見交換に参加した天保山中学校の皆さんと県議会議員(広報委員)

広報テレビ番組

県議会探訪記2025 (KKB、12月28日放送)
中学生の県議会訪問の様子を詳しく紹介しています。
放送後はインターネットで録画配信をご覧いただけます。



県議会では、次代を担う若い世代に議会への理解を深めてもらうことを目的に、天保山中学校(鹿児島市)の中学生6名を県議会に招待し、県議会庁舎の見学や本会議の傍聴、県議会議員との意見交換等を行いました。

県議会議員との意見交換では、鹿児島の観光振興や選挙に関する事、部活動の地域移行など、日頃感じている社会的な課題や疑問について活発に意見を交わしました。

議会がどんなところからなかつたが、身近に感じた「18歳になつたら選挙に行くようにしたい」などの感想も寄せられました。

また、県議会としても若い世代の率直な意見を伺う貴重な機会となりました。

参加した生徒からは「県議会がどんなところからなかつたが、身近に感じた「18歳になつたら選挙に行くようにしたい」などの感想も寄せられました。

中学生が県議会を訪問
県議会議員との意見交換等を実施
(9月)

中学生と県議会議員の意見交換の様子



PT BREXA Raya Indonesia (ボゴール研修センター)



在インドネシア日本国大使館

同特別委員会は、海外経済交流を促進する施策等に関する調査を行っています。

11月には、日本国大使館、インドネシアのインドネシアヤクルト株、日本政府観光局ジャカルタ事務所、日本貿易振興機構ジャカルタ事務所、PT BREXA Raya Indonesia(人材送出行)などを訪問し、外国人材の受入や県産品の販路拡大、観光振興等について調査を行いました。

海外経済交流促進等
特別委員会視察調査
(11月)

本会議、委員会の会議録や本会議、予算特別委員会の模様がホームページからご覧いただけます。
スマートフォン、タブレット等にも対応しています。



活動レポート!

(常任委員会行政視察)

各常任委員会は、それぞれ所管事項について行政視察を実施し、委員会審査等の参考としています。

動画配信中!
広報テレビ番組「県議会レポート」
常任委員会における行政視察など、県議会の活動について紹介します。



奄美市役所の視察
=11月



薩摩川内警察署甑島幹部派出所の視察
=5月



大隅地区養まん漁業協同組合との意見交換=5月



マルイ食品株式会社の視察
=8月



喜界島 湾港の視察
=7月



まくらざき地域づくり事業協同組合との意見交換=11月



県立大島北高等学校の視察
=5月



番所鼻自然公園の視察
=7月



屋久島尾之間診療所の視察
=8月

○防災対策について
奄美市役所を訪問し、災害時における要支援者の避難支援体制や移送手段及び避難支援者の確保・育成の現状と課題や避難所運営の課題と今後の改善点、奄美大島内や奄美群島内の他町村との災害時の連携状況等について調査を行いました。

○商工業・水産業の振興対策について
鹿屋市の大隅地区養まん漁業協同組合を訪問し、ウナギ資源の保護や増殖対策の取組等について意見交換を行いました。

○県土の保全・交通体系の整備等について
鹿児島市の稻荷川において、令和7年3月に策定した「稻荷川流域水害対策計画」の概要や流域治水プロジェクトの内容等について説明を受け、調査を行いました。

○教育振興対策について
奄美市の県立大島北高等学校を訪問し、本年4月から開始された単位認定が可能な遠隔授業の取組について、調査を行いました。

また、枕崎市教育委員会では、公立中学校の休日における部活動の地域展開の取組に関する課題等について、意見交換を行いました。

○保健・医療・福祉対策について
島南部の地域保健・医療・介護において中心的な役割を担っている屋久島尾之間診療所を訪問し、屋久島における医療の現状、課題及び対策等について調査しました。

○警察行政について
薩摩川内警察署甑島幹部派出所を訪問し、渡航者警戒のために実施しているフェリー等入港時の警戒活動等、離島ならではの犯罪抑止活動や学校の上下校時間帯に実施している交通立哨等の交通事故抑止活動の取組等について調査を行いました。

○農業の振興対策について
志布志市の（公財）志布志市農業公社を訪問して新規就農者の研修施設を視察し、研修状況や就農支援の実績等について調査を行いました。

また、枕崎市の「まくらざき地域づくり事業協同組合」を訪問し、地域産業の担い手を確保する取組について意見交換を行いました。

○観光振興対策について
大和村の奄美温泉ハナハナバーチリゾートを訪問し、持続可能な観光事業の推進と観光振興による地域活性化の取組について調査を行いました。

また、南九州市の番所鼻自然公園では、遊歩道や芝生広場の整備等、魅力ある観光地づくりの取組について、調査を行いました。

5月 北薩地区
11月 奄美地区

5月 大隅地区
11月 北薩地区
熊毛地区

5月 鹿児島地区、姶良・伊佐地区
11月 南薩地区

5月 奄美地区
7月 南薩地区

5月 姶良・伊佐地区
8月 熊毛地区

総務警察委員会

産業経済委員会

総合政策建設委員会

文教観光委員会

環境厚生委員会

金子国土交通大臣への提言の様子
=東京都・11月加藤国土交通大臣政務官に提言書
を渡す日高議長=東京都・11月

11月20日、全国の離島を有する27都道県議会議長で組織する全国離島振興都道県議会議長会(会長・日高鹿児島県議会議長)は、国土交通省、政党に対し、離島振興の推進等について提言活動を行いました。

11月13・18・19日、九州各県議

会議長会は、自由民主党、農林水産省等を訪問し、畜産振興対策の充実・強化等重点項目の9項目について提言を行いました。

併せて、東九州軸陸上交通高速化促進4県議会議長会(福岡県、大分県、宮崎県、鹿児島県)は、西日本高速道路㈱、国土交通省等に対し、東九州自動車道の建設促進等について、要請・提言を行いました。

九州各県議会議長会等

かごしま林業大学校の視察調査
=姶良市・8月

全国離島振興都道県議会議長会

森林・林業活性化促進議員連盟

提言・要望活動

議員連盟の活動状況

11月20日、全国の離島を有する27都道県議会議長で組織する全国離島振興都道県議会議長会(会長・日高鹿児島県議会議長)は、国土交通省、政党に対し、離島振興の推進等について提言活動を行いました。

8月には、かごしま林業大学校を視察し、カリキュラム内容や来年度の研修生の募集状況について調査を行ったほか、実習現場を見学し、教員や研修生と意見交換を行いました。

8月には、かごしま林業大学校を視察し、カリキュラム内容や来年度の研修生の募集状況について調査を行ったほか、実習現場を見学し、教員や研修生と意見交換を行いました。

本県の観光産業を促進し、観光関係諸団体と連携をとりながら、積極的な施策を講ずるための活動を行っています。

10月には、県観光業界及び行

政関係者との合同研修会を開催し、本県における観光の動向や

振興策、観

光の抱える

問題等につ

いての意見

交換を行つ

たほか、11

月には、知

事に対し、

観光施策の

推進につい

て要望しま

した。

11月13・18・19日、九州各県議

会議長会は、自由民主党、農林水

産省等を訪問し、畜産振興対策の

充実・強化等重点項目の9項目に

について提言を行いました。

併せて、東九州軸陸上交通高速

化促進4県議会議長会(福岡県、

大分県、宮崎県、鹿児島県)は、

西日本高速道路㈱、国土交通省等

に対し、東九州自動車道の建設促

進等について、要請・提言を行ひ

ました。

スポーツ振興議員連盟

かんしょ振興議員連盟

</div